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全国政协委员聚焦教育话题建言献策
  是否可以让小学生读好前人“百科全书”？心理健康怎样更好地从娃娃抓起？如何构建“中华文化之标准，中国
乐派之教育”的音乐教学法……今年全国两会上，全国政协委员聚焦教育话题建言献策，助力祖国花朵精彩绽放。

李健委员

强化中小学心理健康教育

　　“《中国国民心理健康发展报告（2 0 2 1 －
2022）》显示，2021年青少年抑郁检出率为14.8%。”
全国政协委员、北京理工大学人文与社会科学学院院
长李健建议，心理健康要从娃娃抓起，全员“育
心”，强化中小学心理健康教育。
　　“要进一步完善中小学心理健康教育机制体系，
构建学校心理健康教育与危机预防的工作机制，推动
学校开展积极心理健康教育宣传。”李健说，中小学
生的心理健康教育是一项长期的系统工程，要加强对
心理健康教师专职教师队伍建设，设置专职心理健康
教育教师职称评聘的单独通道，逐步提高队伍专业化
规模和水平，要做好学生的心理动态监控和危机预防
干预，每学年在重要时间节点定期开展全校学生心理
健康调查或排查，了解学生心理健康状态变化，及时
提供心理帮扶，针对共性问题开展契合学生心理需求
的多样化心理健康教育活动。
　　李健还建议，要尽快出台《健康中国行动——— 儿
童青少年心理健康行动方案（2023-2026年）》，建
成有利于儿童青少年心理健康的社会环境，形成学
校、社区、家庭、媒体、医疗卫生机构等联动的心理
健康服务模式，营造人文关怀氛围，强化全员“育
心”理念，对于中小学生的心理问题做到早了解、早
调整、早干预、早治疗。

刘显忠委员

在小学高年级开设历史课

　　“历史是一个民族、国家形成、发展及盛衰兴亡的
记录，是前人的‘百科全书’。”全国政协委员、中国社科
院俄罗斯东欧中亚研究所俄罗斯历史与文化研究室主
任刘显忠建议，完善已有义务教育历史课程标准，在小
学高年级开设独立的历史课程。
　　刘显忠说，在小学高年级开设独立的历史课程，
能够开阔学生的视野，培养兴趣，为中学系统学习历
史做准备，也有助于学生更好理解语文学习中遇到的
成语、典故、历史事件等。
　　“由于儿童和成年人的思维方式、认知能力的差
异，小学的历史教育内容要考虑到儿童年龄和心理特
点。”刘显忠从教材、教学和考核三方面提出了建议。教
材编写要通俗易懂，既要有思想性、科学可靠性，又要
有艺术性和故事性、趣味性，把历史发展的纵向顺序说
清楚，凸显作为历史学科重要特点的时间感。在教学
方面，要用引人入胜的故事形式，向学生传授历史知
识，介绍历史典故，还可以把课堂教学和参观博物馆、
档案馆等现场教学形式结合起来，激发学生学习兴趣。
　　刘显忠说，开设历史课的目的是开拓孩子们的视
野，让小学生对中国历史文化有初步了解，培养学生
分析辨别能力，考核方面应该灵活，比如采取开卷形
式，让学生自己对一些问题进行总结归纳等，从小培
养历史思维。

王黎光委员

构建中国音乐教学法

　　“儿时的一首民歌犹如‘乡愁’，会附体一生故
乡的味觉、视觉、听觉、触觉，从而树立起永不磨灭
的民族魂、家国情。”全国政协委员、全球音乐教育
联盟主席王黎光建议，构建中国音乐教学法，实现中
国式现代化艺术教育。
　　“匈牙利音乐教育家柯达伊曾说过，他的教学法
很重要的一个目的，就是使受教育的人们充分了解什
么是匈牙利文化。”王黎光说，目前中国音乐教育模
式基本是照搬西方国家的教育体系，提起音乐教学理
念和课程标准，无不是“柯达伊”“奥尔夫”“达尔
克罗兹”……学习和借鉴西方优秀文化不是坏事，但
全面复制且长期没有建立起中国自己的教育体系，就
显现了我们现行教育的短板和漏洞。
　　王黎光建议，教育部及相关权威部门在组织编
撰、资源整合、协调共建等方面充分调研，精准把
脉，成立中国音乐教学法建设机构，规避教材建设文
人相轻及院校相争，建设“中华文化之标准，中国乐
派之教育”的音乐教学法。
　　“中国56个民族的民歌与戏曲可谓千歌万曲唱不
尽，异彩纷呈咏不绝，要用中国式现代化艺术教育的
途径，让这些取之不尽的中华文化元素潜移默化地融
入到青年人的血脉中。”王黎光说。
                据《北京晚报》

直击关切 通达民心
——— 全国两会“三大通道”观察

  今年是全面贯彻党的二十大精神的开局之年。作
为直通民心、开放透明的窗口，今年的全国两会“代
表通道”“委员通道”“部长通道”以现场采访方式
进行，吸引会内外广泛关注。
　　——— 这里讲述着代表委员履职尽责、催人奋进的
故事。
　　“之所以大家喜欢把中国女足称为‘铿锵玫
瑰’，主要体现在关键时候能够团结协作、勇于拼
搏、永不言弃、永不放弃的精神。其实在祖国的各行
各业、各个集体中都有这样的精神，它会让我们更好
地建设我们的祖国。”
　　全国人大代表、中国国家女子足球队主教练水庆
霞在“代表通道”上的发言让很多人深有感触。
　　安徽省阜阳技师学院汽车工程系副主任贾亮代表
就是其中之一。“从一名企业学徒工，成长为一名国
家级技能大师工作室领衔人，十多年来，我深刻体会
身处这样的好时代，只要敢拼敢干，每人都享有通过
奋斗拼搏出彩的机会。”他说。
　　“三大通道”是反映民意、汇聚力量的大舞台，
每一位讲述者都在奋进新征程的时代号角中努力拼
搏，为推进中国式现代化建设注入澎湃动力。
　　在通道上，海军辽宁舰某中队少校政治教导员朱
悦萌代表把青春和梦想融入祖国的航母事业，讲述了
一代代航母人接续奋斗的故事；
　　在通道上，徐工集团工程机械股份有限公司总工
程师单增海代表见证了我国装备制造业的跃升发展，
提出大国重器要勇于担当、顶天立地；
　　在通道上，中国聋人协会主席杨洋委员感叹助听
辅助和信息无障碍环境得到极大发展，“被光照耀
的”她也能“成为光照耀别人”，积极参与推动无障
碍环境建设立法为社会作出贡献……
　　北京大学教授张颐武委员说：“我们要认真履职
尽责，既要关注‘国之大者’，也要聚焦‘民之关
切’，广泛汇聚同心共圆中国梦的强大合力。”
　　——— 这里传递出直击热点、回应关切的声音。
　　在提升和改造传统产业方面有哪些举措？如何进
一步突出企业科技创新主体地位？如何在服务和保障
好经济高质量发展的同时，守好生态环境底线？

　　工业和信息化部、
科技部、生态环境部的
3名部门“掌门人”亮
相首场“部长通道”，
直面关切、现场应答，
与现场媒体畅谈了50多
分钟。
　　“推进产融结合，
鼓励金融机构、资本市
场加大对制造业的支持
力度。”工业和信息化
部部长金壮龙当日在
“部长通道”上承诺，
今年工信部将支持各地
加大制造业发展，为稳
增长多作贡献。
　　听到这一消息，湖
南星邦智能装备股份有限公司财务部长吴平十分振
奋。“充足资金支持，对于我们成长中的装备制造企
业意义重大，既能帮助我们国内项目及时上马、扩充
产能，加速企业数字化转型，也能支持我们加强科技
自主创新能力，在全球国际装备制造竞争中增强实
力。”
　　“不管是国有、民营企业，还是大中小微企业，
只要从事科技创新活动，以科技来提升企业的发展质
量、发展水平和竞争力，科技部都会全力支持。”科
技部部长王志刚这样说，在传化集团董事长徐冠巨代
表那里产生了共鸣。
　　徐冠巨说：“我们切入新能源这个赛道，就要去
突破‘卡脖子’问题，瞄准全球领先核心技术。民营
企业要在科技创新上发力，重视对未来的投入，不断
提升企业国内外影响力。”
　　“十年实践表明，人与自然和谐共生的现代化，
体现了中国式现代化与西方现代化的本质区别。”生
态环境部部长黄润秋说。
　　来自甘肃陇南的张柯兵代表对此感同身受。“陇
南地区就在坚定不移走生态优先、绿色低碳发展路
子，做足特色山地农业和文旅康养产业两篇大文章，

将‘沉睡’的‘绿水青山’逐渐转化为高质量发展的
‘金山银山’。”
　　——— 这里向世界展现出民主透明、开放自信的
中国。
　　今日俄罗斯国际通讯社记者阿赛是第一次参加中
国两会报道，通道上的热烈气氛让他颇为兴奋。
　　“让我们能更清晰地聆听中国向世界传递的声
音。”阿赛说，在今年这个节点召开的中国两会将释
放大量重要信息，不仅对中国未来发展十分重要，也
对全球复苏和稳定意义重大。
　　阿赛的所见所感，正是中国两会开放透明的一个
缩影。
　　作为报名采访两会近3000名中外记者的一员，泰
国《经理人报》记者郑权之带来不少报道主题，中国
经济发展走势和与世界的互动成为他的关注之一。
　　“无论是屏对屏，还是面对面，变化的是形式，
不变的是中国开放自信的形象。”聆听了“部长通
道”权威声音的郑权之说，三位部长都释放了很多新
信息，让世界看到未来中国在科技创新和保护环境等
方面的决心和行动。
                 据新华社

  3月5日，第十四届全国人民代表大会第一次会议举行首场“代表通
道”采访活动。 新华社发


